



MIGRACIONES PROFESIONALES LA-UE

OPORTUNIDADES PARA EL DESARROLLO COMPARTIDO

Acción financiada por la Comisión Europea en el marco del Programa Temático de Cooperación con Países Terceros en los ámbitos de Migración y Asilo

CONTRATO N° MIGR/2008/152-804 (5.2)



Resumen Ejecutivo

Pedro Ortega

Informe Ejecutivo

El estudio de caso sobre las “Migraciones de médicos y enfermeras en la República Dominicana, 2010: Oportunidades para el desarrollo compartido” por el investigador Pedro Ortega bajo el auspicio de la Escuela Andaluza de Salud Pública, se realizó con la finalidad de explorar y conocer el estado de las dinámicas relacionadas a los flujos migratorios de profesionales de la salud y algunos aspectos claves de la vida de los principales actores e instituciones ligadas al sector salud en la República Dominicana.

El diseño del estudio conllevó la realización de una encuesta basada en una muestra no aleatoria-probabilística (opinativa) de 75 casos, aplicada en los principales centros de salud, públicos y privados, de las principales ciudades dominicanas (Santo Domingo, Distrito Nacional y Santiago de los Caballeros). También se hicieron entrevistas en profundidad y grupos focales o bien reuniones de discusión con líderes gremiales y profesionales del área de la salud, tanto médicos como enfermeras. Los participantes fueron personas escogidas de las principales instituciones ligadas al sector salud, como el Colegio Médico Dominicano (CMD), la Asociación Nacional de Enfermeras Graduadas (ANEG).

También se entrevistaron a enfermeras y profesionales especialistas de la medicina que actualmente desempeñan labores ejecutivas en el marco de la Organización Panamericana de la Salud (OPS-OMS), el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), y de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD). Asimismo, se entrevistaron estudiantes que actualmente aspiran realizar estudios de especialización en áreas de la salud en España y en Estados Unidos. Complementariamente, se levantó información secundaria que permitió ahondar en los resultados y en las exploraciones presentadas a lo largo de este informe (en el capítulo 1 se presenta una descripción metodológica más detallada).

En cuanto a los flujos migratorios y las expectativas de desarrollo compartido existentes en el sector de la salud de la República Dominicana (ver capítulo 2), estas estrategias de indagación permitieron explorar y constatar, que aproximadamente el 85.3% de los profesionales de la salud que fueron encuestados y que laboran en las principales ciudades dominicanas, manifiestan haber estudiado exclusivamente en la República Dominicana. El restante porcentaje se distribuye entre Estados Unidos (4.0%), Brasil (2.7%), México (1.3%) y España (1.3%).

En relación a la situación migratoria de los médicos que laboran en estas plazas médicas, la mayoría (54.7%) ha estudiado y/o ejercido la profesión en el país, sin haber emigrado para fines de estudios de especialización, seguido por el 30.7% que emigró en busca de hacer una especialidad y/o ejercer su profesión y regresó a la República Dominicana, en tanto que existe una pequeña proporción (5.3%) que en la actualidad se considera emigrante.

Cabe destacar, que las informaciones cualitativas levantadas indican que el auge migratorio de los profesionales de la salud viene acrecentándose a lo largo de los últimos 10 años y con especial interés durante los últimos cinco, lo cual hace que estas cifras antes citadas sean mucho mayores al pensar a las nuevas generaciones de profesionales de la salud. En consonancia con lo percibido por la mayoría de los jóvenes estudiantes de especialidad, uno de ellos dijo que en la actualidad de cada 10 estudiantes de término de medicina, entre siete y ocho aspiran emigrar en la actualidad, que de estos, unos cinco o seis actualmente aspiran ir a España y unos cuatro o cinco a Estados Unidos, y que la mayoría suele conseguir este objetivo.

Más bien, las razones laborales que parecen tener mayor peso en el marco de la decisión migratoria se

encuentran referidas al ejercicio profesional en sí: el acceso a educación continuada fue mencionado por la mayoría de los encuestados (98.6%), así como la posibilidad de desarrollarse en el contexto de un modelo de salud diferente al local (92.2%), y la aspiración de disponer de recursos básicos para el ejercicio profesional (85.7%).

Uno de los principales hallazgos del estudio se desprende de la aplicación de técnicas cualitativas de entrevista y revela que, el factor expulsor de profesionales de la salud más relevante en la actualidad lo constituyen justamente las precarias condiciones de los ambientes de residencia médica dominicanos, tanto en lo concernientes a sus infraestructuras físicas, como tecnológicas, así como en lo referente a sus orden organizacional rígidamente jerarquizado y su pedagogía pragmática casi exclusivamente basada en la práctica médica más que en el estudio de casos actuales basados en literatura especializada (ver capítulo 3).

Para enfrentar el impacto negativo de la salida de profesionales, el 29.3% de los médicos habló del imperativo de elevar la calidad del sistema laboral del profesional de la medicina, específicamente mejorar las condiciones de trabajo; el 20.0% coincidió en el tema económico, al hacer referencia al imperativo de incrementar los sueldos y salarios actuales. Concomitantemente, el 14.7% señaló la posibilidad de que el gobierno incremente el gasto social en áreas como salud, y el 10.7% opinó que lo más relevante en la actualidad es fomentar la educación, especialmente en lo que atañe a la calidad de la educación de los médicos.

Se cree que una respuesta a estas demandas, haría que la idea de flexibilizar los términos de referencia de los proceso de homologación y de revalidación de títulos de especialidad, permita recrear condiciones menos propensas a un tipo de emigración permanente hacia otros países y de bajo impacto para la República Dominicana, sino que permitiría crear términos de intercambio más equilibrados y estables, en el tiempo (ver capítulos 4 y 6).

La creación lazos de intercambio interinstitucional en la República Dominicana es consustancial a este objetivo. Aunque actualmente existen incipientes acciones concretas en este sentido, como la creación de la Estrategia Nacional de Desarrollo, y especialmente su acápite referido al sector salud, es importante advertir la necesidad de darles continuidad en el tiempo.

En este sentido, uno de los principales objetivos institucionales que se propone como resultados de este estudio, es el de reflexionar líneas de trabajo que permitan reorganizar y sistematizar la información disponible sobre el tema de migración. Esta línea de reflexión se divide en cuatro aspectos claves, a saber:

1. Crear una base datos agregados, estructurada, para cruzar informaciones de las instituciones de mayor implicación en el tema, a saber: a) El Decanato de Medicina de la Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), b) El Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPyAS), c) El Ministerio de Educación Superior Ciencia y Tecnología (MESCyT), d) El Colegio Médico Dominicano (CMD), y e) La Asociación de Enfermeras Profesionales (AEP).
2. Integrar un modulo de preguntas dirigidas a profesionales de la salud en el marco de la Encuesta demográfica y de salud (ENDESA), llevada a cabo no sólo en la República Dominicana, sino también en otros países de la región latinoamericana, con el propósito de construir variables y crear información relacionada al tema de migraciones profesionales en el campo de la salud.
3. Crear una comisión técnica interinstitucional destinada a dar seguimiento al proceso de creación y



producción de información y registros del sector salud.

4. Integrar en la ley que crea la Estrategia Nacional de Desarrollo de la República Dominicana 2030, las disposiciones necesarias para hacer de interés nacional, y de la largo plazo, la articulación de informaciones cruzadas interinstitucionales de los estamentos públicos ligados al tema de la salud y sectores vitales de la vida ciudadana como lo es también la educación.

Desde esta perspectiva, como se ve, cobran sentido dos aspectos nodales en estas líneas de reflexión: la articulación interinstitucional gubernamental y sectorial, y en segundo lugar, a partir de esto, la producción de agregada y cruzada de informaciones y registros consustanciales a la investigación y desarrollo de planes y proyectos sociales ligados especialmente al sector salud y de educación de la República Dominicana (ver capítulo 6).